



Los antiguos castellanos del desaparecido

castillo principal de San Cristóbal

(Conclusión)

- 1676 Capitán de caballos D. Cristóbal Lordelo Ponte Fonte y Céspedes
- 1680 D. Alonso Vandama (1).
- 1681 Capitán D. Tomás Pacheco y Fonte.
- 1682 Capitán Dn Diego de Ponte, regidor perpetuo.
- 1683 D. Bartolomé Domingo de Ponte Llarena.
- 1684 D. Gabriel de Monteverde y del Valle.
- 1685 D. Juan de Herrera Leiva, regidor perpetuo.
- 1686 D. Andrés de Ponte y Azoca.
- 1687 D. Jerónimo Boza de Lima.
- 1688 D. Bernardo Ascanio de Lercaro.
- 1689 D. Andrés de Ponte y Fiesco.
- 1690 D. Gregorio Leandro Samartín Cabrera.
- 1691 D. Antonio Eril Vicentelo, marqués de Fuensagrada.
- 1692 D. Juan Colombo de Vargas.
- 1693 D. Luis Samartín Llarena
- 1694 D. Tomás Luis Pacheco Solís.
- 1695 D. Jerónimo Boza de Lima.
- 1696 D. Diego Lercaro Justiniani.
- 1697 D. Francisco de Monteverde Bermeo.
- 1698 Capitán de caballos D. Joaquín Antonio de Laisequilla Palacio y del Hoyo.

(1) Desde los años de 1677 al 79 no hemos encontrado en los libros capitulares del Cabildo tinerfeño, actas de nombramientos de alcaldes del principal, siendo de presumir que los hiciera ilegalmente el capitán general y gobernador D. Jerónimo de Velasco. Este cargo tenía importancia política en Santa Cruz, cuando estaba desempeñado por Regidor del Cabildo, pues era Fiel ejecutor de sus acuerdos, según se desprende de la R. Q. de 8 de junio de 1768, dictada en virtud de queja del alcalde del lugar, D. José Moreno Camaecho, en contra del castellano Ríquel.

- 1699 D. Juan de Coronado Zayas.
 1700 D. Francisco de Ponte Llarena, de la orden militar de Santiago.
 1701 Capitán de caballos D. Juan de Herrera Leiva.
 1702 El mismo.
 1703 D. Andrés de Azoca y Ponte.
 1704 D. Juan de Herrera Leiva.
 1705 D. Jerónimo Boza de Lima.
 1706 Maestro de campo D. Marcos de Castro Bethencourt, de la Orden militar de Alcántara.
 1707 D. Gregorio de Samartín Cabrera.
 1708 D. Luis Román y Jovel.
 1709 Coronel D. Fernando de Molina Quesada.
 1710 Coronel D. Francisco Fernando de Samartín.
 1711 D. Francisco de Samartín Llarena (2).
 1712 Coronel D. Francisco de Molina Quesada.
 1713 Capitán de caballos D. José Lordelo Ponte y Céspedes.
 1714 Capitán de caballos D. Tomás Pacheco de Solís y Fonte.
 1715 Sargento mayor D. Matías de Boza Lima.
 1716 D. Fernando del Hoyo Solórzano Interián.
 1717 Coronel D. Fernando de Molina Quesada, regidor perpetuo.
 1718 D. Fernando del Hoyo Solórzano.
 1719 Coronel D. Antonio de Samartín.
 1720 Sargento mayor D. Matías Boza de Lima.
 1721 D. Diego Gesquier Manrique.
 1722 El mismo.
 1723 D. Francisco de Monteverde Bermeo, de la Orden militar de Santiago.
 1724 El mismo.
 1725 El mismo.
 1726 Marqués de Acialcázar y de Torrehermosa, regidor perpetuo y Alguacil mayor.
 1727 Capitán de caballos D. José Pedro Lordelo.
 1728 D. Pedro Colombo de Vargas, regidor perpetuo.
 1729 D. Juan de Aráuz y Salazar.
 1730 D. Cristóbal de Urtusáustegui.
 1731 D. Domingo Miguel de la Guerra, regidor perpetuo.
 1732 D. Francisco Tomás de Castro Ayala (3).
 1733 Capitán D. Luis Tomás Baulén de Ponte.
 1734 El mismo.
 1735 El mismo.
 1736 D. Pablo José de Mesa Ponte.
 1737 Teniente coronel D. José Jacinto de Mesa.
 1738 Dn Diego de Llarena.

(2) Parece que se trata del mismo alcaide anterior.

(3) Antes nombró el Cabildo al capitán D. Angel de Lercaro Justiniani, que renunció sin tomar posesión.

- 1739 D. Francisco Valcárcel y Lugo, regidor perpetuo y Alférez mayor de Tenerife.
- 1740 D. José de Mesa.
- 1741 Teniente coronel D. José de Mesa y Castilla.
- 1742 D. Miguel Rossell de Lugo.
- 1743 El mismo.
1744. El mismo.
- 1745 El mismo.
- 1746 Capitán D. Pablo de Mesa y Ponte.
- 1747 El mismo.
- 1748 D. Pedro Antonio Cevallos Terán y Cabrejas.
- 1749 D. José de Mesa.
- 1750 D. Pedro de Cevallos.
- 1751 Teniente de capitán D. Miguel Rossell y Lugo.
- 1752 D. Miguel Rossell de Lugo (4).
- 1753 El mismo.
- 1754 Conde del Valle Salazar.
- 1755 El mismo.
- 1756 D. Andrés Gallegos.
- 1757 D. Juan José de Monteverde y Lordelo.
- 1758 El mismo.
- 1759 D. Juan Bautista de Castro.
- 1760 Coronel D. José de Mesa, que renunció (5).
- 1761 Marqués del Valle de San Andrés.
- 1762 D. Antonio Ríquel y Angulo, regidor perpetuo.
- 1763 El mismo.
- 1764 El mismo.
- 1765 El mismo.
- 1766 El mismo.
- 1767 El mismo.
- 1768 El mismo.
- 1769 D. Fernando del Hoyo, conde de Sietefuentes.
- 1770 D. Antonio Ríquel y Angulo.
- 1771 D. Lorenzo de Salazar.
- 1772 D. Antonio Ríquel y Angulo.
- 1773 D. Alonso Chirino de Sandoval y Rojas, marqués de la Fuente de las Palmas.
- 1774 El mismo.
- 1775 El mismo.
- 1776 El mismo, renunciando en enero de 1777.

Durante las ausencias de Chirino desempeñaba la Alcaldía en concepto de teniente suyo, D. Tomás de Fuentes. Después de la renuncia

(4) Fué designado en lugar de D. Domingo de la Guerra, que no quiso aceptar el cargo. También aparece como castellano D. Pedro de Cevallos.

(5) El Cabildo no quiso aceptarle la renuncia y tuvo que acudir el interesado a la Audiencia, que le dió la razón. Ignoramos quien le sustituyó.

de aquél, el comandante general marqués de Valhermoso, designó por castellano al capitán de Artillería provincial D. José Rodríguez Carta, por haber rehusado el Cabildo formular la terna correspondiente, so pretexto de tener pendiente recurso.

Por ello desde el año 1774 había cesado el Cabildo tinerfeño de hacer nombramientos de Alcaldes del castillo principal de Santa Cruz, aunque celebraba sesión, durante mucho tiempo, el día de San Andrés, como en muda protesta de la pérdida de dicha facultad o privilegio tradicional.

Desde 1772 el comandante general de Canarias, D. Miguel López de Heredia, se había quejado al Rey de los perjuicios que se derivaban al real servicio a consecuencia de la facultad que tenían los Cabildos isleños de hacer tales nombramientos de castellanos, recayendo muchas veces en "personas inhábiles e imperitas, guiándose con fines de amistad y otros particulares". La mencionada queja dió motivo a que se dirigiera a todos los Cabildos de Islas una real cédula circular, fecha 30 de noviembre del mencionado año, pidiendo los debidos informes, resultando de todo ello que la Corona nombró castellano perpetuo del fuerte de San Cristóbal a D. José de Monteverde y Molina, por real cédula de 9 de noviembre de 1786, que fué comunicada al Cabildo por el Comandante general, marqués de Branciforte, a fines de diciembre siguiente. El interesado hacía años estaba nombrado por la Comandancia general de Canarias, desempeñándolo hasta su fallecimiento, ocurrido en 1834 (6), cesando, desde entonces, los nombramientos de Alcaldes perpetuos de castillos, que en lo sucesivo fueron sustituidos por gobernadores o comandantes militares, que eran entonces desempeñados por oficiales de Infantería o también pertenecientes al hoy extinguido Cuerpo de Estado mayor de plazas.

D. y P.



(6) Este castellano tomó parte en la gloriosa jornada de 1797 en contra de Nelson. Distinguido patricio tinerfeño, hizo una labor sobresaliente, desde los escafios del Cabildo Insular, en defensa de los montes de Tenerife, así como dentro de la Sociedad de Amigos del País de Tenerife, en la del fomento material y moral de la Isla. A su fallecimiento dejó una manda benéfica al Ayuntamiento de Realejo bajo, con destino a los vecinos que anualmente recompusieran el peligrosísimo camino llamado del "Callao de la Rambla" y que se pusiera en el expresado camino, (B. O. núm. 16, 6 agosto 1834), la siguiente cuarteta:

Caminante agradecido,
Ruega a Dios por el vecino
Que te compuso el camino;
José Monteverde ha sido.